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Выборы в Европейский 
парламент 20242 Музей в Синимяэ посетили два 

президента!3
Выступая 9 мая в день Европы 
на состоявшейся 9 мая в День 
Европы бизнес-конференции 
Нарва-Йыэсуу «Будущее уже 
здесь», Президент Эстонской 
Республики Алар Карис выде-
лил три важных темы – 1) тра-
диции промышленности в ре-
гионе должны быть выведены 
на новый уровень, чтобы было 
достигнуто конкурентное пре-
имущество, которое можно 
предложить миру; 2) зеленый 
переход – это то, что также 
должно быть максимально 
использовано через новые 
технологии, и 3) люди и жиз-
ненная среда, которая в опре-
деленном смысле уникальна и 
заслуживает внимания
В своем выступлении прези-
дент подчеркнул то, что не-
сколько лет назад сказал мэр 
города Максим Ильин: «Все 
пессимисты уже уехали отсю-
да, остались только оптими-
сты.» 
Во время других выступлений 
также смотрели в оптимистич-
ном направлении, реализую-
щем потенциал будущего. 
В бизнес-конференции, ко-
торая проходит уже третий 
год, приняли участие около 
ста местных предпринима-
телей, энтузиастов местного 
самоуправления и энтузиа-
стов, которые вовлечены в 
развитие района. Рассказы-

вали о деятельности Фонда 
Справедливого Перехода, о 
которой подробно рассказал 
представитель правительства 
в Ида-Вирумаа Яанус Пурга. 
Приятно отметить, что если 
еще несколько месяцев назад 

в СМИ можно было встретить 
заголовки, подчеркивающие 
вялый интерес предприни-
мателей к финансированию в 
регионе, то сейчас количество 
проектов и индикаторы инте-
реса по ряду направлений пре-

взошли ожидания. Пийа Тамм 
из Ида-Вируского центра пред-
принимательства (SA Ida-Viru 
Ettevõtluskeskus), открывавшая 
тему творческой индустрии 
и Йыхвинского киногородка, 
поделилась ходом реализа-
ции конкретных проектов на 
ту же тему, а Харди Мурула, из 
Ида-Вируского центра пред-
принимательства подчеркнул 
важность преемственности в 
крупных проектах, таких как 
добыча полезных ископаемых 
и переработка промышленных 
объектов.
Алар Салусте (Ragn&Sells) 
представил крупнейший в 
Северной Европе проект ци-
кличной экономики, ориенти-
рованный на минеральные ре-
сурсы региона и создание из 
них нового востребованного 
сырья и полезных ископаемых. 
Зольные горы, которые мно-
гим кажутся бесполезными, 
являются питательной средой 
для новых минералов и сырья 
при использовании правиль-
ной технологии. 
В этом году на конференции 
обсуждалось и появление ис-
кусственного интеллекта и 
наша готовность его исполь-
зовать. Лаури Анталайнен под-
черкнул в своем выступлении, 
что стандартизация, цифрови-
зация и автоматизация станут 
тремя основными составляю-

щими управления, от которых 
не избегнут промышленные 
предприятия с историей и тра-
дициями, если они хотят быть 
конкурентоспособными в бу-
дущем.
Яак Вийлипус из Министерства 
климата рассказал о морских 
возможностях, которые мы 
еще не использовал. Как мор-
ская держава, мы должны и 
могли бы быть более откры-
тыми к адаптации морской от-
расли к новым видам топлива 
и новому спросу, который не-
уклонно растет в течение по-
следних десятилетий. 
На конференции также го-
ворили о доверии и умении 
строить и поддерживать отно-
шения. Валдар Лийве, который 
ежедневно работает советник 
по вопросам экспорта в го-
родской управе Хельсинки, 
поделился полезными сове-
тами о том, как мы выглядим 
со стороны и что становится 
критичным, если мы хотим но-
вых инвестиций или туристов 
в регионе. Простые предло-
жения – «перезвонить», «отве-
тить на письма», «постараться 
не менять ранее оговоренное 
время встречи» и «выполнять 
обещания» – кажутся такими 
само собой разумеющимися, и 
все же время от времени напо-
минать себе об этом необходи-
мо. Хорошие отношения нуж-

но поддерживать и лелеять, и 
недостаточно изменить визит-
ную карточку. Про-активная 
позиция, позитивный настрой 
и вложенное время окупятся.
Исходя из расположения реги-
она нельзя было обойти сторо-
ной и в этот раз геополитиче-
скую ситуацию. В то время как 
в прошлом это делалось ско-
рее путем обзора тенденций 
и обсуждения возможных сце-
нариев, тогда сейчас Джеймс 
Акуна поделился весьма прак-
тичной идеей по созданию 
международного центра обу-
чения и сертификации дронов. 
Для этого есть региональные 
предпосылки и спрос. 
В следующем году конферен-
ция состоится вновь. Веро-
ятно, в мае. И тогда больше 
внимания получит новое по-
коление, которое уже сегодня 
хочет «принять эстафету». Как 
мы готовы передать эстафету 
и как передать свои знания, 
опыт, позитивный настрой мо-
лодым людям, чтобы их голос 
и мотивация тоже оставались 
резонансными. 
До новых встреч!

Маарика Хонконен
Фото: Канцелярия президента

Третью бизнес-конференцию Нарва-Йыэсуу 
открыл Президент Алар Карис

В скором времени начнется 
снос старого здания детско-
го сада и строительство но-
вого.  В связи с этим сейчас 
идет активная подготовка к 
переезду на временное ме-
сто.
Решение о финансировании 
строительства нового детсада 
должно быть принято при-
мерно в конце июня, но власти 
города решили работать на 
опережение графика. Детский 
сад на время строительства 
нового дома переедет в зда-
ние школы. Во время весенних 
каникул в школе Нарва-Йыэ-
суу коммунальная служба го-
рода подготовила для ремонта 
помещения на втором этаже 
школы. 
«Там в принципе помещения 
готовы и ждут небольшого ре-
монта. Ничего там сверх есте-
ственного не будет, то есть в 
тех условиях, что у нас есть 
создаются максимально при-
емлемые условия для детей», - 
говорит советник по вопросам 
образования Имре Лийв. 
Там же будет создаваться и не-
обходимая для детского сада 
вспомогательная инфраструк-
тура, то есть помещения для 

умывания детей и для питания. 
Также будут проведены рабо-
ты по переезду уличных игро-
вых площадок к школе. Разме-
щаться они будут возле здания 
спортивного зала, и будут спе-
циально огорожены, чтобы 
дети во время игр не уходили 
с территории. 
Предполагается, что в школу 
переедут заранее уплотнен-
ные три группы детского сада. 
Уже сегодня возникла дискус-
сия с родителями детей. Неко-
торые высказывают свое недо-
вольство переездом в школу. 

«Я могу понять страхи родите-
лей. Всегда, что-то новое пуга-
ет. Но давайте сопоставим эту 
ситуацию с ремонтом в вашей 
квартире. Приходится терпеть 
эти неудобства. У города нет 
отдельного здания для детско-
го сада, и по этому переезд в 
здание школы — лучший вари-
ант. Надо просто потерпеть эти 
неудобства», - отмечает Лийв.
Также, как сказал Имре Лийв, 
в других садиках города, в Си-
нимяэ и Ольгина также готовы 
принять тех детей, чьи роди-
тели не согласны с переездом 

в школу. Помимо этого, город 
готов оплачивать места для 
наших детей в садиках других 
самоуправлений, если роди-
тели решат перевести своего 
ребенка в садики в Нарве или 
Силламяэ. 
Садик будет размещаться в 
школе до апреля 2026 года, а 
затем переедет снова, но уже в 
новый современный дом.

Сергей Степанов
на фото: Таким будет будущий 

детский сад Нарва-Йыэсуу

Детский сад Нарва-Йыэсуу готовится к переезду

В субботу, 4 мая, по всей 
Эстонии прошел День по-
лезных дел, в котором уча-
ствовали по меньшей мере 
31 000 человек. Толоки были 
организованы и в Ида-Виру-
маа.
В Нарва-Йыэсуу очищали от 
мусора двор бывшего сана-
тория “Mereranna”. В августе 
здесь пройдут летние пред-
ставления Тартуского нового 
театра, и сердцем фестива-
ля должен стать именно этот 

двор, в котором разместятся 
концертная площадка и кафе.
Организаторы толоки хотят 
оставить это место нетрону-
тым, но сделать его безопас-
ным и интересным для посе-
тителей фестиваля. На помощь 
театралам в субботу пришли 
и местные жители. Всего во 
дворе работало около 100 че-
ловек.

По информации ERR
Фото: Анна Маркова

На субботник в Нарва-Йыэсуу 
пришло порядка 100 человек
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Управа города Нарва-Йыэсуу публикует следующие 
условия для проектирования:

Предоставление условий проектирования для строительства 
теннисных кортов и площадок для игры в паддл по адресу Aйя 
8, Нарва-Йыэсуу, Нарва-Йыэсуу.

Согласно заявлению, с целью расширения теннисной гео-
графии, теннисный клуб Нарва-Йыэсуу планирует построить 
теннисные корты и паддл-корты на участке Aйя 8, который 
исторически использовался в качестве теннисных кортов в На-
рва-Йыэсуу.

Данная территория входит в детальную планировку централь-
ной части Нарва-Йыэсуу, работа № 619/05, составлена OÜ 
Hendrikson & Ko.

В соответствии с частью 1 статьи 31 Строительного кодекса 
Компетентное учреждение принимает решение о необходимо-
сти организации процедуры выдачи условий проектирования 
в открытом процессе. Открытый процесс выдачи условий про-
ектирования необходимо организовать в случае, указанном в 
статье 27 Строительного Кодекса и в части 5 статьи 125 Закона 
о планировании.

С полным текстом условий на проектирование можно ознако-
миться на сайте города Нарва-Йыэсуу https://narva-joesuu.ee/
projekteerimistingimuste-avalikustamine или у специалиста по 
строительству городской управы Нарва-Йыэсуу Юлии Богдано-
вой (Я.Поска 26, каб. 231 по предварительной регистрации на 
тел. 56686641). Замечания и возражения по условиям проекти-
рования можно представить в городскую управу Нарва-Йыэсуу 
по адресу Я.Поска 26, 29023 Нарва-Йыэсуу или по электронной 
почте info@narva-joesuu.ee. Срок подачи замечаний и возраже-
ний - до 07.06.2024.

На территории города На-
рва-Йыэсуу для выборов об-
разован один избирательный 
участок:
Избирательный участок №1 
находится в городе Нарва-
Йыэсуу в Нарва-Йыэсуу по 
адресу Кеск 3 в помещениях 
Молодежного центра Нарва-
Йыэсуу. Участок будет открыт в 
период с 3 по 9 июня 2024 года. 
Во время предварительного 
голосования 3-8 июня участок 
будет открыт с 12.00 до 20.00, в 
день выборов, 9 июня с 9.00 до 
20.00. Избирательный участок 
№1 проводит голосование на 
месте, а также голосование на 
дому.
7 июня то есть на второй день 
перед выборами проведет 
участковая избирательная 
комиссия выборы в поселке 
Ольгина по адресу Нарва ма-
антее 12 в здание народного 
дома Ольгина. Избирательный 
пункт будет открыт с 12.00 до 
20.00
8 июня то есть в первый день 
перед выборами проведет 
участковая избирательная 
комиссия выборы в поселке 
Синимяэ по адресу Парги 2 
в здании бывшей волостной 
управы Вайвара. Избиратель-
ный пункт будет открыт с 12.00 
до 20.00

Контакт участковой избира-
тельной комиссии выборов в 
Европейский Парламент:
Избирательный участок №1 
– Кеск 3, Нарва-Йыэсуу тел. 
58887147
Если собираетесь пойти на 
избирательный участок или 
пункт голосовать, обязательно 
возьмите с собой действую-
щий документ, удостоверяю-
щий личность (паспорт, ИД-
карта или водительские права) 
и очки (при надобности). Если 
нет возможности прийти на 
участок или на избирательный 
пункт, то урну для голосования 
можно заказать на дом на ос-
новании письменного заявле-
ния или позвоним на участок. 
Окончательный срок подачи 
заявки – 9 июня в 14.00 
Вся вышеуказанная инфор-
мация и номер телефона из-
бирательного участка также 
указаны в отправленной Вам 
карточке избирателя. Если по 
каким-либо причинам Вам не 
прислали карточку избирателя 
или у Вас есть какие-либо дру-
гие вопросы, связанные с вы-
борами, Вы можете позвонить 
по телефону 5885 4254,  и мы 
постараемся найти решение 
Ваших проблем.

На заседании были приняты 
следующие решения:

1. Первый дополнительный 
бюджет города Нарва-Йыэ-
суу на 2024 год. 
Первый дополнительный бюд-
жет связан с дополнитель-
ными целевыми средствами. 
Доходы основной деятельно-
сти увеличиваются на 248 735 
евро. Расходы на основную 
деятельность уменьшаются на 
40 000 евро, соответственно 
увеличиваются расходы на ин-
вестиционную деятельность 
(30 000 евро на восстановле-
ние пруда и беседки в Светлом 
парке и 10 000 евро на приоб-
ретение и установку спортив-
ного оборудования на пляж). 
Общий объем доходов от ос-
новной деятельности, вклю-
чая первый дополнительный 
бюджет, составляет 10 548 849 
евро. Расходы на основную де-
ятельность - 10 082 086 евро. 
Бюджет увеличивается на 277 
618 евро и  составляет 11 622 
392 евро.

2. Делегирование задач, воз-
ложенных законом на орга-
ны местного самоуправле-
ния. 
Согласно части 2 статьи 22 За-
кона об организации местно-
го самоуправления, собрание 
решает от имени местного 
самоуправления вопросы, от-
несенные законодательством 
к компетенции местного само-
управления, единицы местно-
го самоуправления или органа 
местного самоуправления, и 
может делегировать реше-
ние этих вопросов волостной 
или городской управе.  Для 
большей ясности и простоты 
изложения положения о деле-
гировании полномочий были 
сведены в одно постановле-
ние собрания. Делегирование 
полномочий не распространя-
ется на вопросы, отнесенные 
законом к исключительной 
компетенции собрания.

3. Назначение членов город-
ской избирательной комис-
сии Нарва-Йыэсуу, которым 
обновили состав городской 
избирательной комиссии. 
Один из членов предыдуще-
го состава комиссии покинул 
город Нарва-Йыэсуу, а другой 
желает участвовать в качестве 
запасного.

4. Утверждение самофи-
нансирования проекта «Ре-
конструкция и развитие 
народного дома Ольгина в 
общественный центр». 
Городская управа Нарва-Йы-
эсуу планирует подать заявку 
на получение финансовой под-
держки в рамках мероприятия 
RTK «Доступные качественные 
общественные услуги» для 
реконструкции и развития 
общественного центра Ольги-
на. Общая стоимость проекта 
составляет 2 018 047,98 евро, 
из которых сумма заявки со-
ставляет 1 412 633,59 евро 
(70%), а самофинансирование 

605 414,39 евро (30%). Город-
ская управа просит утвердить 
общее самофинансирование 
проекта «Реконструкция и раз-
витие Ольгинского народного 
зала в общественный центр» 
в Нарва-Йыэсуу на период 
2024-2026 годов в размере до 
610 000 евро. Цель проекта 
«Реконструкция и развитие на-
родного дома Ольгина в обще-
ственный центр» - превратить 
народный дом Ольгина в со-
временный региональный 
общественный центр, где бу-
дут сосредоточены различные 
важные для общества услуги, 
в том числе культурные и со-
циальные мероприятия, спорт, 
работа с молодежью и библио-
тека.

5. Утверждение самофинан-
сирования проекта «Живая 
история».
Городская управа Нарва-Йыэ-
суу участвует в качестве пар-
тнера в готовящейся междуна-
родной проектной заявке под 
предположительным названи-
ем «Живая история», которая 
будет представлена в рамках 
Программы приграничного 
сотрудничества Европейского 
союза (Программа ППС) для 
Центрального региона Бал-
тийского моря 2021-2027 гг. В 
рамках проекта планируется 
возродить культурные и ту-
ристические услуги в регионе 
Лаппеенранта, Нарва-Йыэсуу 
и Нарва путем развития оциф-
рованных государственных ус-
луг и улучшить качество жизни 
местных жителей в регионах. 
Общий запланированный бюд-
жет проекта составляет около 
1 000 000 евро. Город Нарва-
Йыэсуу планирует выделить 
до 320 000 евро в течение че-
тырех лет (2025-2028 гг.). Под-
держка со стороны программы 
составит до 80 % от стоимости 
проекта. Таким образом, вклад 
города должен составить до 
64 000 евро (не менее 20 % от 
приемлемой стоимости про-
екта). Проект планируется ре-
ализовать в течение 2025-2028 
годов.

6. Назначение подрядчика 
и утверждение самофинан-
сирования проекта «Про-
движение экологического 
сознания через использова-
ние и демонстрацию совре-
менных технических реше-
ний».
Городская управа Нарва-Йыэ-
суу приглашена принять уча-
стие в качестве партнера в 
подготовке заявки на проект 
сотрудничества с предпола-
гаемым названием «Продви-
жение экологического созна-
ния путем использования и 
демонстрации современных 
технических решений», кото-
рый будет представлен на под-
держку в рамках мероприятия 
«Поддержка региональных 
инициатив по справедливому 
переходу». Проект будет пред-
ставлен колледжем Вирумаа 
Таллиннского технологическо-
го университета в качестве ве-

дущего партнера. Кроме того, 
в качестве партнеров участву-
ют город Нарва, волость Йых-
ви и волость Люганузе. Целью 
проекта «Повышение осве-
домленности об окружающей 
среде путем использования и 
демонстрации современных 
технических решений» явля-
ется информирование насе-
ления Ида-Вирумаа об окру-
жающей среде и повышение 
осведомленности об окружаю-
щей среде в области энергоэф-
фективности, возобновляемых 
источников энергии, дигитали-
зации и циркулярной эконо-
мики. Реализация проекта за-
планирована на 2024 - 2025 гг. 
Предполагаемый бюджет про-
екта составляет около 199 000 
евро, из которых самофинан-
сирование составит до 39 800 
евро. Доля бюджета города 
Нарва-Йыэсуу составляет до 
47 825 евро, а общее самофи-
нансирование - до 9 565 евро.

7. Внесение изменений в 
решение городского собра-
ния Нарва-Йыэсуу № 64 от 
28.08.2023 «Утверждение 
самофинансирования про-
екта „Развитие сети водных 
путей и туристического биз-
неса в регионе Ида-Виру“ и 
назначение исполнителя. 
26.01.2024 решением RTK № 
11.2-49/24/59 утверждена про-
ектная заявка «Развитие сети 
водных путей и туристическо-
го бизнеса в регионе Ида-Ви-
ру». Собрание решило назна-
чить ЦУ Порт Нарва-Йыэсуу 
основным исполнителем про-
екта и утвердить самофинан-
сирование на 2024-2026 годы.

8. Утверждение самофинан-
сирования проекта «Стро-
ительство нового детского 
сада Нарва-Йыэсуу».
Цель проекта - повысить энер-
гоэффективность обществен-
ных зданий в городе Нарва-
Йыэсуу путем строительства 
нового энергоэффективного 
детского сада, чтобы сэконо-
мить постоянные расходы на 
содержание здания и повы-
сить качество услуг. Новое 
здание будет энергоэффектив-
ным, с хорошей доступностью 
для детей и родителей и позво-
лит внедрять инновационные 
методы обучения с новой про-
граммой пространства, вклю-
чая дворовую территорию. В 
результате реализации про-
екта будет построен детский 
сад на 4 группы с практически 
нулевым энергопотреблени-
ем. Общая стоимость проекта 
составляет 4 519 751 евро, из 
которых пособие 3 841 789 
евро (85%), а самофинансиро-
вание  677 962 евро (15%). Го-
родское собрание утвердило 
проект «Строительство нового 
детского сада в городе Нарва-
Йыэсуу» с общим самофинан-
сированием до 680 000 евро 
на период 2024-2026 годов.

9. Учреждение Целевого 
учреждения Narva-Jõesuu 
Peremajad.

На предыдущем заседании 
было принято решение об 
учреждении ЦУ Narva-Jõesuu 
Peremajad. После заседания 
город Кохтла-Ярве выразил 
желание участвовать вместе с 
нами в создании ЦУ и город-
ское собрание Кохтла-Ярве 
приняло решение участвовать 
в предоставлении ЦУ совмест-
но с городом Нарва-Йыэсуу. В 
связи с этим решение, приня-
тое на предыдущем заседании, 
было отменено и принято но-
вое решение, согласно которо-
му SA Narva-Jõesuu Peremajad 
будет учрежден совместно с 
городом Кохтла-Ярве.

В качестве прочей инфор-
мации мэр города Максим 
Ильин рассказал о реали-
зации проекта  народного 
дома Ольгина и переговорах 
о слиянии AS Narva-Jõesuu 
Kommunaal и AS Narva Vesi.

О реализации проекта обще-
ственного центра «Ольгина 
Проект включает в себя работы 
по энергосбережению (фасад, 
крыша, солнечные батареи, 
изоляция и т.д.), строительство 
эвакуационной лестницы, лиф-
та.  На 1-м этаже будет создан 
офис перекрестного использо-
вания на четыре рабочих ме-
ста, за сценой будут построены 
вспомогательные помещения, 
создан тренажерный зал, мо-
дернизирован вестибюль. 2-й 
этаж будет приспособлен для 
размещения молодежного 
центра, библиотеки и центра 
досуга. Во всем здании (кроме 
библиотеки) планируется но-
вая мебель.  Если решение о 
финансировании будет приня-
то в июне, мы займемся подго-
товкой закупки строительных 
работ в этом году. 
Строительство должно быть 
завершено к концу следующе-
го года, а срок окончания про-
екта - декабрь 2026 года.

Переговоры о слиянии AS 
Narva-Jõesuu Kommunaal и 
AS Narva Vesi
AS Narva-Jõesuu Kommunaal 
передаст AS Narva Vesi принад-
лежащие ему активы и зоны 
обслуживания вместе с суще-
ствующими договорами на 
обслуживание. Причины сли-
яния две: оба предприятия не 
имеют доступа к европейским 
фондам и существует необхо-
димость унификации тарифов 
на водоснабжение и канали-
зацию. 
Протокол об общих намерени-
ях, вероятно, будет утвержден 
на следующем заседании. Са-
мым сложным моментом ста-
нет разделение Narva-Jõesuu 
Kommunaal AS, в результате 
которого активы компании и 
договоры на оказание услуг 
водоснабжения будут выделе-
ны в отдельное юридическое 
лицо.

Следующее заседание со-
брания состоится 15.05.2024.

24 апреля состоялась 30-е заседание 2-го созыва 
городского собрания Нарва-Йыэсуу

Выборы в 
Европейский парламент



3  Meie Leht

Когда жизнь в Эстонии со-
средотачивается в основ-
ном в крупных центрах, 
создает это угрозу безопас-
ности государства и народа. 
Я нахожу, что когда боль-
шинство людей живут в го-
родах, то их легче отрезать 
от остального мира.
Когда в 2017 году местные 
самоуправления с населени-
ем менее 5000 человек были 
объединены и в результате 
были созданы крупные мест-
ные самоуправления или же 
городские центры с большой 
сельской территорией, то 
упразднили таким образом 
исторические и привычные 
центры, к которые были при-
вычны для людей десятиле-
тиями если не столетиями и в 
которых они встречали свои 
горести и радости, а также об-
ращались за помощью в своих 
проблемах. И вдруг пропала 
необходимость в сельских 
центрах, народных домах, 
сельских школах и детских 
садиках, которые находились 
немного дальше от нового 
центра,  так как в одночасье 
оказались ненужными и доро-
гостоящими.
Однажды во время универси-
тетских времен, посещая лек-
цию иза курса по традицион-
ным ландшафтами, мы должны 
были нарисовать ментальную 
карту родного города. С како-
го старого камя, кривизны или 
вида чувствуешь, что теперь 
начинается родной край. Это 
балы интересная интеллекту-
альная игра, которая заставля-
ла взглянуть на окружающее 
совершенно по-другому. По-
думай о различных особенно-
стях ландшафта.
Давайте представим на мгно-
вение, что мы все играем в эту 
игру, мы собираемся предста-
вить себе дом и определить 
его ментальные границы. На-
верное, каждый человек мо-
жет создать для себя такую 
личную карту.
Однако, глядя на карту Эсто-
нии, можно прийти и к мысли, 
что далеко не каждое кусочек 
территории отражено в этих 
мысленных ландшафтах. По 
той простой причине, что в 
Эстонии довольно много реги-
онов или районов, где просто 
никто не живет, где прежняя 
жизнь угасла и больше нет че-
ловека, который представлял 
бы себе это место как свой 
дом.
Много разговоров о перифе-
ризации и чрезмерной урба-
низации. На данный момент 
следует подойти к это теме с 
одной важной точки зрения. 
А именно. Когда жизнь в Эсто-
нии сосредоточена только в 
центре города или волости, 
это представляет угрозу без-
опасности государства и на-
рода. Когда большие участки 
земли пустуют, завоевать их 
не так уж и сложно. Если боль-
шинство людей будет жить в 
городах, их будет легче отре-
зать от остального мира.
Я предполагаю и надеюсь, что 
на практике никогда не будет 

ситуации, когда эти опасения 
могут сбыться.
Были проведены конферен-
ции о необходимости под-
держки эстонского сельского 
хозяйства и мелких сельских 
хозяйств, но мы до сих пор 
слышим новости о нищете 
сельской жизни и спаде мест-
ного производства. Помимо 
прочих проблем, это, безус-
ловно, вопрос безопасности.
Также как и иинициатива Ми-
нистерства образования и 
науки, которое рекомендует 
местным самоуправлениям 
закрыть небольшие сельские 
гимназии. Однако школы, как и 
библиотеки и другие культур-
ные учреждения, являются со-
лью земли. Если нет места, где 
ребенок мог бы учиться и где 
он мог бы культурно взаимо-
действовать с другими людь-
ми, будут переезжать в места, 
где это возможно.
Я очень надеюсь, что в свете 
новой реальности этот план 
для вымирания сельской мест-
ности будет снят с повестки 
дня. Устойчивость в отноше-
нии сельских районов, лесов и 
сельского хозяйства также яв-
ляется самым прямым вопро-
сом безопасности на данный 
момент.
Одним из синонимов окраины 
является периферия. Но тер-
мин «периферия» использует-
ся не только в значении реги-
она, находящегося дальше от 
центра. В медицинской науке 
существует понятие перифе-
рического зрения. По нему 
определяется дальность поля 
зрения человека.
Периферическое зрение – это 
широкостороннее зрение, 
которое дополняет централь-
ное зрение зрителя. Но что 
особенно важно – перифери-
ческое зрение позволяет ори-
ентироваться в пространстве. 
Когда это поле зрения сужа-
ется, также становится трудно 
передвигаться в простран-
стве. Может развиться дефект 
поля зрения или недостаточ-
ность поля зрения.
Глядя на карту населения Эсто-
нии, кажется, что в политиче-
ском планировании отсутству-
ет периферийное видение. 
Поле зрения, как правило, 
узкое. Особенно сейчас нам 
нужно больше такого взгляда, 
который видит за пределами 
центров и возвращает жизнь 
на окраине сново достойной 
уважения.
Наконец, я хотел бы сказать, 
что, несмотря на то, что город 
Нарва-Йыэсуу небольшой по 
населению, но большой по 
территории сельской местно-
сти, периферийность ощуща-
ется и в нашей повседневной 
жизни, и если мы сегодня ни-
чего не предпримем, чтобы за-
медлить этот процесс, послед-
ствия будут непоправимыми и 
прямо или косвенно повлияют 
на повседневную жизнь лю-
дей, живущих в сельской мест-
ности, и на их благосостояние. 

Председатель городского собрания 
Нарва-Йыэсуу

Ааре Обьяртел

Периферизация также 
является вопросом 
безопасностиВ рамках проекта «Подготовка 

плана развития образования 
и молодежи города Нарва-
Йыэсуу» был сделан большой 
анализ всех образовательных 
учреждений города, а также 
сделан демографический про-
гноз на период 2024 — 2030 
годы, с целью выработать еди-
ную стратегию развития этой 
сферы в Нарва-Йыэсуу. 
Анализом текущего состоя-
ния сферы образования, со-
ставлением демографических 
прогнозов и возможной про-
граммы для действий само-
управления занималась ком-
пания Cumulus Consulting OÜ. 
Исходя из полученного доку-
мента очевидно, что в будущем 
неизбежна реорганизация не-
которых учреждений, а также 
создание возможностей для 
одновременного использова-
ния зданий разными органи-
зациями. 
«Например, есть протоколь-

ное решение уже в вопросе 
нового здания школы в На-
рва-Йыэсуу. Туда же переедет 
и музыкальная школа. Поме-
щения будут сделаны сразу же 
со звукоизоляцией, что позво-
лит во второй половине дня, 
когда закончатся школьные 
уроки, проводит там занятия 
музыкальной школы. А то зда-
ние, где сейчас музыкальная 
школы, будет передано для за-
нятий в различных кружках по 
интересам», - говорит совет-
ник по вопросам образования 
Имре Лийв. 
Помимо этого не исключена 
и реорганизация работы дет-
ских садиков. По всей вероят-
ности они будут под единым 
управлением. 
Как отметил Лийв, план раз-
вития сферы образования 
уже утвержден в марте этого 
года, и какие либо детальные 
решения скорее всего будут 
приниматься уже во второй 

половине 2025 года, чтобы они 
смогли вступить в силу уже в 
2026 году. 
Проект финансировался из 
фондов политики сплочения 
и внутренней безопасности 
Европейского Союза посред-
ством меры «Повышение по-
тенциала местного и регио-
нального развития» в сумме 

15 тысяч 372 евро, а также и 
из бюджета города Нарва-Йы-
эсуу.

Meile Leht

Завершились работы по составлению плана развития 
образования и работы с молодежью города

В среду, 15 мая, Вайвараский 
музей Синимяэ посетили пре-
зиденты Эстонской Республи-
ки Алар Карис ja посетивший 
Эстонию президенд Республи-
ки Исландии Гвюдни Торласиус 
Йоуханнессон. 
Президент Исландии по про-
фессии историк, поэтому заин-
тересовала его история и наш 
музей. Во время визита пред-
ставители музей и успели по-
сетить старое кладбище Вай-
вара, чтобы увидеть пейзаж 
битвы 1944 года. О сражении 
рассказал научный сотрудник 
Балтийского колледжа обо-

роны Арт Йохансон. Визит 
президентов вызвал большой 
ажиотаж и среди учащихся 
начальной школы Мяэтагузе, 
которые в то же самое время 
посещали Вайвараский музей 
Синимяэ, и сделали совмест-
ную фотографию.
Посещение музея было частью 
визита в Ида-Вирумаа, и Кан-
целярия президента сообщи-
ла, что президент Исландии 
насладился посещением Ида-
Вирумаа.

Ивика Майдре
фото: Канцелярия президента

Вайвараский музей Синимяэ посетили два президента

Пособие в связи с окончани-
ем школы
Пособие выплачивается всем 
молодым людям, кто в этом 
году окончил школу (гимна-
зию, училище или школу для 
взрослых) с почетной грамо-
той, с серебряной или золотой 
медалью.
Для получения пособия необ-
ходимо предоставить заявле-
ние.
Размеры пособия: золотая 
медаль 100 евро, серебряная 
медаль 80 евро и почетная гра-
мота 50 евро.

Поcобие для удовлетворе-
ния особых потребностей 
людей с глубокой, тяжелой 
или средней степенью недо-
статка (пособие, которое за-
висит от дохода)
В июне можно подавать за-
явление на выплату пособия 
для удовлетворения особых 
потребностей (помощь, лекар-
ства, транспортные расходы) 
людей с глубокой, тяжелой или 
средней степенью недостатка.  
Заявление о пособии можно 
представлять два раза в год: в 
июне и декабре.
Размер пособия зависит от 
степени недостатка: 60 евро – 
глубокая степень недостатка, 
50 евро - тяжелая степень не-
достатка и 40 евро - средняя 
степень недостатка.

Для получения пособия не-
обходимо предоставить:
• заявление на получение со-

циального пособия, которое 
зависит от дохода (бланк);

• счета за коммунальные услу-
ги за предыдущие три меся-
ца;

• выписки с расчетных  счетов 
всех членов семьи за преды-
дущие три месяца;

• документ, подтверждающий 
степень недостатка здоро-
вья.

Ходатайствa на пособия можно 
представить в городской упра-
ве Я. Поска 26, Нарва-Йыэсуу 
или отправить на электронный 
адрес info@narva-joesuu.ee с 
цифровой подписью. Бланки 
ходатайства можно найти на 
сайте городa Нарва-Йыэсуу по 
адресу https://narva-joesuu.ee/ 
(Области - Социальная и меди-
цинская помощь - Бланки). 

Время приема 
социального отдела 

В Нарва-Йыэсуу (Я.Поска 26): 
по понедельникам с 10.00 до 
12.00 и с 13.00 до 17.00 и по 
средам с 15.00 до 19.00;
В Ольгина (Нарва мнт 12): по 
вторникам четных недель с 
8.30 до 16.00; 
В Синимяэ (Айя 1-1): по сре-
дам с 15.00 до 19.00.

Вероника Степанова 
руководитель социального отдела

Cообщение социального отдела

Решение о строительстве но-
вого стадиона в Синимяэ, в том 
месте где сейчас располагает-
ся старый, было принято еще 
в 2022 году. Согласно планам, 
там будет построен современ-
ный стадион отвечающий ми-
нимальным требованиям для 
проведения местных футболь-
ных турниров и тренировок. 
Также будут сделаны совре-
менные беговые дорожки и 
сектора для прыжков в длину 
для занятий легкой атлетикой. 
«Мы обустроим территорию, 
восстановим аллею, которая 
идет вдоль улицы Рохелине. 
Там будет сделано качествен-
ное покрытие для прогулок и 
освещение. Также будет бла-
гоустроена территория возле 
стадиона, будет сделана пло-
щадка с тренажерами, летние 
волейбольные и баскетболь-
ные площадки», рассказывает 
руководитель отдела строи-
тельства и городского хозяй-
ства Егор Чумаков. 
Помимо этого будут также по-
строены и два здания, где бу-
дут располагаться раздевалки, 
помещения для хранения ин-
вентаря и тренерская комната. 
Также, в зимний период там 
будет располагаться и база по 
обслуживанию лыж. 

Из-за того, что территория 
застройки большая, будут 
перенесены на новое место 
существующие скейт-парк и 
многофункциональные пло-
щадки. 
На данный момент уже под-
готовлены основные тех-
нические проекты. И город 
планирует получить финанси-
рование из фонда Справедли-
вого перехода. 
«Мы планируем подать дан-
ное ходатайство 31 мая и цель 
данного проекта предложить 
местным жителям, особенно 
молодежи более разнообраз-
ные возможности для прове-
дения досуга и развивать свои 
спортивные навыки», - говорит 
специалист по развитию Ната-
лья Орава. 
В целом стоимость проекта со-
ставит не менее 1 миллиона 
800 тысяч евро, причем доля 
самофинансирования города 
составит 30 процентов от это-
го бюджета, то есть 540 тысяч 
евро. В случае позитивного 
решения и выделения финан-
сирования новый стадион в 
Синимяэ будет построен в 
2025 году.

Сергей Степанов

В Синимяэ в скором времени 
будет построен новый стадион
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Мероприятия июня
• 02.06  12:00 Празднование Дня эстонского флага. Орга-

низатор: MTÜ Maarahvaselts Vanatare, деревня Лаагна.
• 04.06  08:00 Празднование Дня эстонского флага, порт 

Нарва-Йыэсуу.
• 08.06 11:00 День кафе: мастер классы, выступает 

трио „Ranna“. Организатор: MTÜ Meie Pagar, краеведче-
ский музей Нарва-Йыэсуу, Нурме 38.

• 08.06 12:00 Открытие выставки  „Päikeselinn“, Организа-
тор: MTÜ Autorifoto. Белый зал, Kеск 3.

• 08.06 12:00 Турнир по футболу. Пляж у Альбатроса.
• 08.06 15:00-18:00  ОТКРЫТИЕ ЛЕТНЕГО СЕЗОНА.  В 

Светлом парке бесплатный батут и сахарная вата детям! 
Музыка, игры с детьми, молодежная улица. 

• 08-09.06 10:00 VII Hungerburg регата 2024, порт Нарва-
Йыэсуу.

• 15.06 18:00 Сольный концерт Александра Болоти-
на (Фортепиано). В программе: Гайдн, Шопен, Франк, 
Скрябин. Белый зал, Кеск 3.

• 23.06 19:00 Праздник Яновой ночи, Светлый парк Нарва-
Йыэсуу. Выступают танцевальный коллектив «Jun-ost», 
танцевальный коллектив «Kullerkupp» и группа «Anna 
Darling Bänd».

• 23.06 20:00  Празднование Яновой ночи в Синимяэ, на 
Паргимяэ.

• 23.06 20:00 Празднование Яновой ночи в Ольгина. 

Поздравляем 
с рождением!

ДАВИД ДОНЦОВ

ЕВДОКИЯ ПОСТОЛЕНКО

ХЕНРИ РАНДОЯ Нас покинули...

Глубокие соболезнования близким

ИРИНА ФЕДОРОВА
ЛАРИСА ЧЕПЕРЕВА

МИЛА МУСТ
АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВ

ХЕЛЬГИ ХАЛЛИК

Поздравляем 
с днем рождения!

Meie Leht

МАРИЯ ПАЛЬМБЕРГ
РОМАН ПЕТРОВ

ПРАСКОВЬЯ КУУЛИ
АННА АНИКИНА

ТАМАРА ЯКОВЛЕВА
СТАНИСЛАВ ПРИБЫЛОВСКИЙ

ВЕРА СОКОЛОВА
НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ

ЕВГЕНИЙ КОРНИЛОВ
ЛЕОНИД КОЖАЕВ

ЛЮДМИЛА БЕРЕЗИНА
СВЕТЛАНА БАБКИНА

РОЗА ЗАКРЕВСКАЯ
НАТАЛЬЯ ПАВЛОВА
ГАЛИНА ТАРАСОВА

ЛАРИСА ЖДАНОВИЧ
ВАЛЕРИУС БАРТУЛЬС

СВЕТЛАНА ЛУКСО
НИКОЛАЙ АЛЕКСЕЕВ

МИХАИЛ РУОТСИ
ЛЮДМИЛА СТИКАЙЛО

ТАМАРА ТАРАХТИНА
НИКОЛАЙ ЕГОРОВ

ЗОЯ ЛАТЫШЕВА

Молодёжный центр Нарва-Йыэсуу 
приглашает в детские лагеря!

17.06-21.06 Детский развлекательный лагерь
Каждый день наполнен захватывающими приключениями, 
творческими мастер-классами и спортивными соревнова-
ниями. У нас дети могут раскрыть свой потенциал, завести 
новых друзей и создать незабываемые воспоминания об от-
дыхе. Возраст 9-13 лет. С 10.00 до 17.00.

03.07-05.07 Лагерь-поход в  Раннапунгерья 
На берегу Чудского озера  с педагогами Клуба юных моря-
ков участники получат навык походной жизни. Обучатся 
гребле на лодке, каноэ и байдарке. Получат опыт хождения 
под парусами.  Познакомятся с возможностями активного 
отдыха на природе. Возраст 13+ лет. С ночёвками в палатках. 

12.08-16.08 Танцевальный лагерь
Участники лагеря откроют для себя мир танца и выразят 
свою индивидуальность на сцене в захватывающем финаль-
ном выступлении перед родителями и друзьями.  Возраст 
9-13 лет. С 10.00 до 17.00.

Участие в лагерях платное. 60 евро для жителей города На-
рва-Йыэсуу (прописка), 75 евро для иногородних. В цену 
лагеря входят все затраты на проведение лагеря и питание.

Регистрация открыта до 31 мая.

Знаете ли вы, что нашей национальной гордости , 
нашему флагу 04 июня 2024 года  

исполняется 140 лет?
Приходи сам и приводи друзей на День эстонского флага 
в Лаагна Ванатаре в воскресенье, 02.06.2024 в 12.00.

В программе дня:
• певцы-танцоры-актеры из Нарвы-Йыэсуу, Силламяэ и Нарвы
• освещение флага MTÜ Maarahvaselts Vanatare
• награждение участников конкурса детского рисунка
• представление тематическое панно
• в гостях аккордеонист-виртуоз Владимир Карьялайнен
• будет работать кафе Vanatare.

Ведущий мероприятия: Мартин Тикк

Эстонскому флагу 140!

Вайвараский музей Синимяэ приглашает 
всех в субботу, 1 июня в 15.00 на открытие 
передвижной выставки Эстонского военно-
го музея.
 
Выставка будет открыта в Вайвараском му-
зее Синимяэ в часы работы музея с 01 по 21 
июня.

Апрель был месяцем CLIL (на эстонском 
LAK), другими словами, месяцем инте-
грированного изучения предметов и 
языков. В рамках этого у нас был тра-
диционный языковой душ (участвовали 
ученики 1-5 классов), который пред-
лагал радостный языковой опыт с раз-
учиванием песен на нескольких языках 
и подпеванием. Это была ежедневная 
рутина, где, как в караоке, ученики пели 
на иностранном языке в течение 5-10 
минут. Каждую неделю ученики учи-
лись петь на разных языках. Безусловно, 
разучивание песен – это обогащающий 
языковой опыт.
Кроме того, в нашей школе прошел день 
открытых дверей, где все желающие 
имели возможность посетить разные 
предметные уроки.

В апреле обратили внимание и на ки-
бербезопасность. Под руководством 
преподавателей была проведена тема-
тическая неделя, в ходе которой уча-
щиеся узнали больше о возможностях 
и угрозах киберпространства. Неделя 
была насыщенной, с викторинами, эста-
фетами и днем стиля.
В основной школе Синимяэ два раза в 
месяц работает кафе эстонского языка. 
Там есть хорошая возможность полу-
чить практику эстонского языка, попол-
нить словарный запас и пообщаться с 
приятными собеседниками на бытовые 
темы. Необходима предварительная ре-
гистрация. Ждем Вас!

Ирина Эварт и Лиина Пунамяэ
Учителя основной школы Синимяэ

Захватывающий апрель 
в основной школе Синимяэ

Весной пробуждается вся природа, и со-
всем не хочется сидеть в душном клас-
се за партой. Нашим ребятам повезло: 
расположение школы позволяет прово-
дить уроки на природе. Тенистый парк, 
лужайка у реки, песчаный берег, столы 
и скамьи во дворе школы – каждый учи-
тель-предметник может выбрать место 
отвечающее интересам урока. Уроки 
биологии и природоведения, конечно 
же, особенно наглядны на улице, ведь 
в Нарва-Йыэсуу растет много видов де-
ревьев, кустарников и цветов, а в парке 
можно увидеть и услышать разных птиц. 
Занятия вне класса всегда проходят 
оживленно, а ласковое солнышко и аро-
маты распускающихся цветов делают 
процесс обучения привлекательным.
Весна – это и время учебных поездок. 
В апреле учащиеся начальной школы 
побывали на экскурсии в Каукси, удиви-
тельном месте, на берегу Чудского озе-
ра, наблюдали за пробуждением приро-
ды и животных, а также познакомились с 
богатством наших лесов.  Старшекласс-
ники съездили в Кохтла-Нымме, позна-
комились с музеем шахты «Кохтла». На 
ребят огромное впечатление произвели 
условия работы в этой отрасли и техни-
ческое оборудование. В апреле и мае 
учащиеся 9 класса побывали на днях 
открытых дверей в гимназиях Нарвы 
и Силламяэ и в Ида-Вируское профес-
сиональном центре, и познакомились 
с особенностями обучения в них, по-
участвовали в мастер-классах. Многие 

уже определились со  своим будущим и 
даже прошли вступительные тесты и со-
беседование.
 Ученики основной школы с нетерпени-
ем ждут учебные занятия в образова-
тельном центре АХХАА  и таллиннском 
зоопарке, где для них будут проведены 
уроки биологии. Мы стараемся, чтобы 
образовательный процесс в нашей шко-
ле выходил за рамки учебника и класса 
и был связан с окружающим нас миром, 
приближен к жизни и интересен.
Май в нашей школе – месяц добрых дел. 
Уже стала доброй традицией благотво-
рительная весенняя ярмарка, на кото-
рой ребята продают сувениры и подел-
ки, выращенную ими самими рассаду 
овощей и цветов. Все вырученные день-
ги мы отправляем приюту для домашних 
животных. И конечно же, наши ученики 
принимают участие в ежегодной респу-
бликанской толоке «Teeme ära!» В этом 
году мы очистили пляж и берег реки от 
мусора и веток – теперь местным жите-
лям и гостям города еще приятнее будет 
гулять вдоль берега моря! 
Поощряем мы и спортивную актив-
ность. В конце мая пройдет традици-
онная спортивная олимпиада между 
школами Нарва-Йыэсуу и Синимяэ, ведь 
спорт и здоровый образ жизни объеди-
няет всех.
Весна раскрасила школьную жизнь в 
разные цвета и не дает скучать нашим 
ученикам!

Татьяна Барабанова

Весна в школе Нарва-Йыэсуу

Приглашаем всех на пикник в Светлый 
парк города Нарва-Йыэсуу! Предлагаем 
вместе открыть летний сезон под кра-
сивую музыку. Приносите с собой плед, 
корзину с любимыми перекусами, но на 
месте будет работать и летнее кафе.

Мероприятие продлится с 15:00 до 
18:00, но продолжить пикник не воз-
браняется.

Предлагаем жителям и гостям города 
проявить фантазию и принять участие в 
конкурсе  - «Лучший летний образ». Воз-
можно у вас уже имеется в гардеробе 
яркое летнее платье или костюм, а мо-

жет вы успеете и сшить  неповторимый 
летний образ 2024 года. Будут оцени-
ваться три номинации: лучший мужской, 
детский и женский костюм.

В программе:
• для детей игры, конкурсы, эстафеты, 

бесплатный батут для малышей и бес-
платная сахарная вата детям! 

• “Молодежная улица”
• Для всех возрастов: зажигательная 

зумба, мастер класс “Летняя цветоч-
ная открытка” от клуба “Sketchyseiklus”, 
“уличная библиотека”, зажигательный 
DJ.

Открытие летнего сезона


